
« 2023 touchera bientôt à sa fin. Si l’heure n’est pas encore au bilan, de 
grandes tendances se dessinent. Des rendements agricoles satisfaisants 
mais des prix en nette diminution ont provoqué un effet ciseaux qui continue 
de fragiliser les exploitations agricoles. A cela s’ajoute la complexification 
des démarches liées aux déclarations PAC.

L’installation des jeunes agriculteurs, y compris hors cadre familial, 
étant notre priorité, nous avons à cœur de trouver des solutions. C’est le 
cas notamment avec le fonds régional de portage temporaire que nous 
avons lancé en début d’année avec les Jeunes Agriculteurs Grand Est et le Conseil Régional. En 2024, il 
nous faudra être toujours plus créatifs et avancer tous ensemble, nous les acteurs du monde agricole, 
pour imaginer de nouveaux dispositifs favorisant le renouvellement des générations.

Notre mission de régulation du foncier est indispensable pour faciliter l’accès au foncier. Le dispositif 
de déclaration des opérations sociétaires qui a vu le jour au premier semestre en est une confirmation. 
Dans le secteur de l’élevage, et plus particulièrement l’élevage laitier, la problématique est plus ardue 
puisque les candidats à l’installation se font de plus en plus rares. Le cheptel régional est en baisse alors 
que nous disposons de grandes surfaces en herbe.

Valoriser la forêt est l’un des axes de développement inscrits dans notre Programme Pluriannuel d’Activités. 
Grâce aux relations que nous construisons avec les acteurs locaux, nous menons des restructurations 
parcellaires, accompagnons la transmission de massifs forestiers afin de jouer notre rôle d’aménageur.

Cette année 2023 aura également été marquée par une nouvelle stratégie RH ; nous comptons 
désormais autant de chefs de service que de départements. Et cette évolution de notre organisation 
semble porter ses fruits. J’adresse mes remerciements à l’ensemble des collaborateurs pour le travail 
fourni ainsi qu’aux présidents et membres de comités techniques départementaux qui ont fait 
preuve d’engagement et d’adaptabilité tout au long de l’année.

A toutes et tous, je vous présente mes meilleurs vœux pour cette nouvelle année. »

IL NOUS FAUDRA AVANCER TOUS 
ENSEMBLE, NOUS LES ACTEURS 
DU MONDE AGRICOLE.

Thierry Bussy
Président de la Safer 
Grand Est

JA
N

V
IE

R
 2

0
24

LETTRE
d’information # 17

LETTRE D’INFORMATION # 17 I 1/2

«

«

Grand Est

http://www.safer-grand-est.fr/sites/safer/files/2023-11/SAFER_A5_flyer_portage_ok.pdf
https://www.safer-grand-est.fr/
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Aline Riehl
Cheffe de service 

Haute Marne

Gwenaël Cousin
Chef de service 

Meuse

DÉCOUVREZ LES PORTRAITS 
DES NOUVEAUX CHEFS 
DE SERVICE

Le 6 décembre 2023, une trentaine d’acteurs 
régionaux se sont réunis à Marlenheim et Wasselonne, 
dans le département du Bas-Rhin pour sceller un 
partenariat d’ampleur : Solutions EAU Nappes 
d’Alsace et Sundgau (SENS) 2027. Son objectif 
principal est de faire évoluer les filières agricoles, 
afin de garantir et pérenniser la qualité de l’eau 
des nappes du Bas-Rhin et du Haut-Rhin vis-à-vis 
des phytosanitaires.

L’envergure de cette convention est inédite 
puisqu’elle concerne 51 captages d’eau dont 29 
nouveaux captages cibles. Pour Marc Moser, 
1er Vice-Président de la Safer Grand Est et signataire 
la convention SENS 2027 : « Ce partenariat représente 
pour la Safer Grand Est un exemple probant de sa 
volonté de préserver la ressource en eau potable, 
un des objectifs inscrits dans son PPAS 2022-2028 
(Programme Pluriannuel d’Activités des Safer).

«Le territoire haut-
marnais offre de 

réelles opportunités 
d’installation : faible 

prix du foncier, 
candidatures moins 
nombreuses, ...»

« En Meuse, 
la transmission 
d’exploitations 
est primordiale, 

nous devons 
installer de jeunes 

agriculteurs.»

UNE MOBILISATION MASSIVE 
EN ALSACE POUR PRÉSERVER 
LA RESSOURCE EN EAU

ACTUALITÉ

Grand Est

Témoignage

A Etreval, à une trentaine de kilomètres au sud de Nancy, 
Camille Chatton-Legat et son mari se sont installés, grâce 
à la Safer Grand Est, en tant que maraîchers et éleveurs de 
volailles en agriculture biologique.

Retrouvez l’histoire de Camille Chatton-Legat

LA FERME D’APRÈS 
DE CAMILLE CHATTON-LEGAT

Service Alertes publicités

NOUVEAU

Inscrivez-vous-en quelques clics 
et soyez averti par mail dès qu’une 
annonce légale est publiée !

www.safer-grand-est.fr/inscription-alertes-pub
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https://www.safer-grand-est.fr/actualites/aline-riehl-cheffe-de-service-departemental-haute-marne-443
https://www.safer-grand-est.fr/actualites/gwenael-cousin-chef-de-service-departemental-meuse-447
https://www.safer-grand-est.fr/
http://www.safer-grand-est.fr/inscription-alertes-pub
https://www.safer-grand-est.fr/actualites/la-ferme-dapres-de-camille-chatton-legat-431

